

EL COMPOSTELANO

PUBLICASE POR LA TARDE

DIARIO INDEPENDIENTE

FRANQUO CONCRETADO

Año XIX

Oficinas: Huérfanas, 34

Santiago, lunes 17 de enero de 1938

Teléfono número 1327

N.º 5.248

En el sector de Granada se han rectificadas ayer nuestras líneas a vanguardia

Crónica de "El Tebib Arrumi"

Sigue la calma en el frente de Teruel. Una calma completa. Mas como a mí no me gusta actuar de angur, no puedo decir: si durará mucho o poco. Yo no lo sé, pero aunque lo supiera no lo diría.

La situación es tan definida y segura para los nacionales, que no siento ni comprendo que nadie sienta la menor impaciencia a no ser (claro está) los rojos, porque para ellos es natural que con la espera desesperen. Sobre todo abrigando el temor justificado de que surja el rayo que los pulverice.

Un destacado jefe que está en estos momentos en el frente de Aragón, me decía, con frase gráfica: "Mire, Tebib, esto de Teruel se ha puesto igual que una partida de poker. Nosotros tenemos en esa partida un resto de mil pesetas, y a ellos no les quedan más que unas cincuenta."

A cada jugada los pobres rojos, harto desesperados por perder siempre, empujan diez pesetas de los diez duros que les quedan y se los quieren jugar de una vez. ¡Al resto! ¡Hay que jugarse el resto! Y así, las cincuenta pesetas de ellos pasan a ser cincuenta y una o cincuenta y dos, y nuestras mil pesetas pasan a ser noventa y cinco o noventa y seis, hasta que nos llega a una jugada clara imperdible, y entonces vamos al resto, se lo ganamos a los rojos y se acaba la partida.

Entre tanto llega esa jugada, ellos, los rojos, siguen entretenidos con sus maniobras de propaganda para la caza de incautos que crean en su pretendido humanitarismo. Sus periódicos y sus radios continúan proclamando enfáticamente ante el mundo: «¡Ya somos buenos chicos! ¡Ya no sacrificamos a las inocentes gentes civiles, ni matamos obispos!», etcétera, etc. «Ahora verán ustedes cómo nos hemos portado en Teruel, con que alto y generoso humanitarismo.»

En mi tarea informativa de hoy, he adquirido una prueba elocuente sobre la verdad de ese cacareado humanitarismo de los rojos.

Una de las posiciones del sector de Teruel, que sufrió los más duros combates por parte de los rojos, fué la de Mansueto y a avanzadilla de Mansueto. Esta posición y avanzadilla en el campo rojo era tan difícil de abordar como codiciada por los marxistas. Por tercera vez en un mismo día trataron de asaltarla los rojos, costando su empeño enorme mortandad. Tanto fué que el batallón que había intentado el asalto pidió permiso para retirarse a segunda línea para reorganizarse. Pero el mando rojo castigó a esa unidad, que al día siguiente volvió a intentar el asalto de la avanzadilla de Mansueto.

Cuando ya estaban desalentados de sus desesperados ataques se presentaron de pronto a sus trincheras dos soldados nacionales heridos, aunque no de consideración. Estos muchachos, para congraciarse con los rojos, se apresuraron a decir:

—Ya podéis ir a la avanzadilla de Mansueto, porque los nacionales la han evacuado a primera hora de la noche, porque el temporal de nieve hacía ya imposible el municionamiento de la posición principal.

No les querían creer los rojos, pero uno de los presentados se brindó para ir delante de guía, sin armas, para conducirlos a la posición. Así se hizo y, en efecto: los rojos encontraron Mansueto evacuado.

No había quedado nadie dentro de la posición, y los marxistas se hallaban ¡poseídos de alegría al ver que sin nuevos derramamientos de sangre pudieran jactarse de haber conseguido su objetivo.

Y aquí viene lo grave: en los alrededores de la avanzadilla de Mansueto, los rojos fueron descubriendo a varios soldados que, por estar heridos de gravedad unos y otros por haberse quedado esperando a la llegada del nuevo día para reintegrarse a sus posiciones, se habían quedado, siendo sorprendidos por los marxistas, quienes los reunieron en

el centro de la posición hasta sumar la cifra de quince. Y en este momento surgió su horrible «humanitarismo» que ahora les brota a los rojos, porque todos los quince infelices, so pretexto de que estaban gravemente heridos y no podían distraer fuerzas para su evacuación, recibieron en la sien un disparo de pistola.

Y los quince murieron, uno a uno, salvajemente rematados, entre la indiferencia plena, tranquila, clásica de los rojos todos, sin que nadie alzase la voz en protesta de un crimen tan exarcebado. Es decir: sí, un protesto del hecho: fué aquel mismo soldado que había llegado a las filas rojas herido en un brazo y que había dado la noticia de que Mansueto estaba evacuado por los nacionales. Ese soldado, horrorizado por el espectáculo que acababa de presenciar y prevaleído de la libertad absoluta en que le habían dejado los rojos en pago al buen servicio que les había prestado, y por la noche se fugó de Mansueto.

Y en efecto, cuando los nacionales volvieron a ocupar la posición de Mansueto, encontraron los cuerpos de los quince soldados, y todos en la cabeza sin excepción, presentaban el agujero trágico en la sien o en la nuca, como testimonio de la generosidad y el humanitarismo que los rojos habían tenido para con ellos.

Sépalos el mundo: Esas gentes continúan siendo hoy como fueron ayer; sepan que ese horrible asesinato perpetrado con nuestros pobres heridos es un hecho real. El humanitarismo rojo tiene que ser así: una prueba clara y terminante de su barbarie y la negación de todo sentimiento digno de seres merecedores en justicia del título de humanos.

ORGANIZACIONES JUVENILES DE F. E. T. LEGIÓN AZUL DE LOS CADETES

Relación de los donativos entregados en esta Delegación Comarcal de O. J.

- Sres. Don:
- Jesús Paredes, 15 pesetas
 - Guadalupe Rey Louro, 1
 - Adolfo Mayáns, 5
 - Luis Rodríguez y hermana, 25
 - Mercedes Refojo, 5
 - Alumnas del Colegio de Santa Teresa, 15
 - Manuel Vidal, 15
 - José J. Trillo, 10
 - Un niño, 1
 - Almacenes Simeón, un cajón con juguetes
 - Casa Ortiz, cinco pares de medias «Sport»
 - Arturo Ces, diez pares de medias y diez abrigos
 - Carlos Rodríguez Baltar, 1 jersey, 2 bufandas y tres pares de medias
 - Bar Mezquita, 5 pesetas
 - Antonio Carro, 2 juguetes «La Dalia», 8
 - Manuel Rey Gacio, 7
 - Banco de España, 25 pesetas
 - Luis Fernández, 10
 - Pilarita Barrios, 2 juguetes
 - Niños de García Rodejas, 4
 - Alfonso Martorell Saárek, 2 pesetas
 - Guillermo Menéndez, 10
 - Antoñito Perlanes Carro, 1 aro

FRENTE AL MAR

Cuando la faz adusta del invierno se ilumina con la sonrisa pálida de un rayo de sol, todo cobra nueva vida en la playa solitaria. El arroyuelo que baja del cañaveral al mar parece alegrarse y rumorea más cantarin contando a su cauce pedregoso las cosas que cada gotita aprendió cuando fué río, nube, músculo, cerebro o mar... El otro arroyuelo, aquel que no tiene pedruscos en su lecho, discurre silencioso, pero tan elocuente debe ser en su silencio, que sus orillas van deshaciéndose y las arenas caminan corriente abajo, a la ventura.

Sobre la arena, entre pedruscos multiformes las conchas brillan bajo el sol que pone en su superficie mojada bellas iridaciones, y los huéspedes de la playa, las albas gaviotas, sintiendo una alegría loca mientras chillan en diversos tonos, vuelan raudas, ascendiendo a embriagarse de azul, en giros rápidos bajan hasta introducir su pico en el cristal verde del mar, o juiciosas y cansadas se dejan mecer sobre una ola.

Del horizonte orlado de velas llegan las voces de los marineros, voces que adquieren una rara dulzura al caminar sobre las olas. Y con el optimismo feliz de los que nada tienen, surge de una embarcación la cantiga morriñosa:

Teño lanchas, teño redes
teño sardíñas n' o mar
teño unha nena bonita
xa non quero traballar.

Enero de 1938. MARUCA DE CARLOS.

PARTE OFICIAL

Salamanca, 16.—Parte oficial de guerra del Cuartel General del Generalísimo, correspondiente al día de hoy:

En el frente de Granada se ha llevado a cabo por nuestras tropas una rectificación a vanguardia de nuestra línea.

En los demás frentes sin novedades dignas de mención.

Salamanca, 16 de enero de 1938. Segundo Año Triunfal.

UN AÑO HA...

Un año. Justo un año. Hoy lo cumple. Ni un día más. Ni un día menos. Y el recuerdo perenne se aviva y renueva en lo más caro de su sensibilidad a los doce meses.

¡Parece que fué ayer! Las rúas emocionadas quebraron su silencio habitual. Los graníticos bloques parecían estrecharse, apretarse en una sublime unidad de salud y de despedida a los heroicos muchachos en pie de marcha. Vinieran de todos los ámbitos de la región los imberbes y entusiastas falangistas. Vinieran a Santiago, y en Santiago se integraron a la 2.ª Bandera de Falange de La Coruña, que tantos días de gloria dió en los distintos frentes a España y a Falange.

¡Un año! Tal día como el de ayer cruzaron y recruzaron nuestras calles y nuestras plazas en veterano y magnífico desfile. Las almas buenas se conmovieron de fe y de hispanidad al verles pasar. Y en todos los corazones, en todos los buenos corazones—se sobrepone—palpitaba con aleteos de exultación esperanzada, la santa imagen de la Patria y de la Falange. Palpitaban con ese amor y esa unión que el Apóstol guerrero sabe infundir en las almas de los que a sus plantas rendidos le suplicaron la gracia de ser sus discípulos.

¡Discípulos de Santiago! La gracia fué concedida y cuantos integraban la Bandera sellaron, antes de partir para dónde les llamaba el deber, con un osculo filial y un abrazo profundo, el compromiso hecho al Santo Apóstol en las gradas de su mismo Trono: luchar por la Religión y por España con falangista y español denuedo hasta vencer o morir.

¡Oh, el emocionante e indescriptible momento de la partida de nuestros muchachos! Si no sabéis de amores y sentimientos patrios pasado de largo sin deteneros. Si no sentís a España, ni os duele su dolor, ni se os alcanza su maternal desconsuelo, corred... corred sin parar hasta que el propio remordimiento os haga expirar sobre los andrjos de vuestra espiritual y corporal miseria. Si nada sensible os inquietó al marcial paso de la Falange intrépida e inmortal, alejaos... alejaos mucho y no os detengáis en el camino hasta encontrar el lúgubre rincón donde, finalmente, habéis de morir asqueados de vosotros mismos.

¡España! ¡Franco! ¡Falange!...
¡Camaradas caídos y camaradas devueltos en fugaz visita a vuestros hogares, porque el ansia bendita de seguir defendiendo la Patria apenas os permite deteneros! El eterno ritmo de la Falange en vosotros está. Está en vosotros y ha escrito en vuestro corazón y en vuestras entrañas el perdurable poema de la valentía y la heroicidad, que remozca y arraiga en nuestros días la luz imperial del yugo y las flechas en que se afianza nuestra unidad española y falangista supremo motivo de la España Nueva.

¡Camaradas caídos! España y Falange, en cuyo amor vivisteis y continuaréis viviendo por los siglos de los siglos, rindiendo culto a vuestra memoria, elevan al cielo sus oraciones por vuestras almas. Ellas, España y Falange, han seguido todos vuestros pasos en la gigantesca jornada en que se inmoló vuestra carne para abridores de par en par las puertas de la infinitud que nunca muere. Y son España y Falange quienes han visto en la tierra vuestra autenticidad de españoles, de héroes y de mártires, de falangistas en suma. Ellas son quienes os contemplan ahora espiritualizando y animando la Falange desde vuestro señaladísimo puesto en la guardia permanente sobre los luceros.

«Cara al sol, con la camisa nueva...» Así cantan hoy vuestras gloriosas y luminosas conquistas, en el suelo y en la eternidad, los sanos, los buenos y los mejores, que son de España, que fueron y serán siempre de España y que saben y sabrán morir en toda ocasión y lugar por España y por Falange.

¡¡CAMARADAS CAIDOS!! ¡¡PRESENTE!!
Por Dios, por la Patria y la Justicia. Por el PAN y nuestra revolución nacional-sindicalista.
¡¡Arriba España!! ¡¡Viva Franco!!

ANTÓN DE PEPIÑO.

- Jose Castrunzo Duplicado, 2 pesetas
Josefa Díaz Varela, 0'50
Josefa Carballo García, 1
Juan Ferrillo, 1
Un amigo de los niños, 1 caja de calcetines
Pedro Santos, 10 jerseys y 42 pares de medias «Sport»
Consuelo Otero, 1 peseta
Carmen Martí, 0'50
Juana Fernández, 0'40
Eduardo García, 2

- Roque Mirás, 0'30
Un patriota, 0'20
Manuel Pereiro, 5
Hermanos Fraga, 5
María Angela Martínez, 1
Un patriota, 0'50
Paqueta Albarelos, 1
Carmen Palas, 0'50
Manuel Pando, 5
Carolina Rozas, 1
Viuda de Gil Casares, 2
Viuda de Federico, 1
Costanza López, 1
Dolores García, 0'50
Luis Gómez, 2
Purificación N., 0'50
Emilio Gómez, 1
Angel Estévez, 3 cajas de calcetines y 1 docena de camisetas

LAS RADIOS ROJAS

Las radios rojas se han hartado de proclamar las humanitarias instrucciones de sus autoridades civiles y militares para con los prisioneros hechos en Teruel a las fuerzas nacionales.

La conoce bien el mundo por sus cinicos alegatos y sus teatrales gestos de bondad referentes a los pobres prisioneros que caen en sus manos.

Pero la realidad es muy otra, los evadidos de la zona roja, exactamente del sector de Belchite, certifican como testigos presenciales que fueron de este trato humanitario, el fusilamiento por individuos de las brigadas internacionales de varios prisioneros nacionales, muchos de ellos civiles no combatientes.

En un olivar situado entre Belchite y Codo, después de terribles escenas de burlas y sufrimientos a que fueron sometidos nuestros hermanos, estos extranjeros al servicio rojo asesinaron a dos alféreces de Falange, dos sacerdotes, el párroco de Belchite, el juez de este pueblo y varios paisanos.

Entonces, como hoy, las autoridades de la República afirmaban que habían tomado todas las precauciones para que los prisioneros fueran tratados con todo género de consideraciones. Entonces como hoy, las consideraciones que guardan a los prisioneros son la mofa, el escarnio y el asesinato vil.

Recojar las democracias este dato y añadirlo a los que a miles la tienen y si pueden piensen honradamente sobre ellos.

Charla del general Queipo

Sevilla, 16.—Comentó anoche el general Queipo de Llano el «golpecito» de los rojos en Teruel, diciendo que en plazo no largo se conocerán las consecuencias de esta aventura.

Los periódicos rojos *Claridad* y *C. N. 7* dan a conocer ya las bajas experimentadas por los marxistas, y mientras uno dice que fueron 25 000 e otro as fija en 35 000.

Comenta jocosamente las palabras de Sánchez Román, que es, dice el locutor, un Sánchez como otro cualquiera, pero que cobra buenas minutas, y el cual manifestó que lo más práctico sería llegar a un arreglo para terminar la guerra, por lo que se demuestra lo que nosotros sabemos ya, de que los rojos se ven mal.

Las radios rojas siguen diciendo tonterías, agrega Queipo de Llano, como por ejemplo, que el gobernador general de Teruel, Manteón, dictó unas disposiciones para regular el comercio allí. Como si allí hubiera comercio ni siquiera población.

Un periódico de la zona marxista dice que tendrán éstos que retirarse de Teruel, porque no merece la pena.

Dicen también las radios rojas que los fascistas están en des acuerdo con Franco y que los falangistas opinan que debe cesar el derramamiento de sangre por parte de ellos, de los fascistas. A estas radios, dice el general, sólo les falta decir: «¡Venid fascistas, venid junto a nosotros, que os perdonaremos la vida!»

«No comprenden estas radios rojas que con las tonterías y mentiras que dicen dan más que motivo para reírse de ellas?»

Los falangistas son españoles de verdad y saben morir cara al sol y saben jugarse la vida por la dignidad de la Patria.

¡Hasta los periódicos simpatizantes con ellos se ríen de sus tonterías!

El triunfo tan grandioso de Teruel quita el sueño a Indalecio Prieto y a los demás canallas. Es gracioso oír durante dieciocho meses las victorias que consiguen, cuando no han tenido ni una.

Por radio alcanzan los rojos muchas victorias en los frentes, y dicen de las discrepancias de Franco con sus tropas, y Salamanca lo desmiente; pero yo con todo respeto digo que Salamanca hizo mal en desmentirlo porque ni de eso debió de ocuparse, ya que con el Generalísimo no puede haber discrepancias. Yo acataré siempre lo que quiera ordenar el Caudillo, porque él y yo estamos de acuerdo en todo y las fuerzas españolas también. ¡Tonterías de las radios rojas, que no sabiendo qué decir, inventan todas estas cosas ridiculas!

Radio Barcelona dice también sandeces, como lo de que cada día es más difícil la vida en la retaguardia de Franco. Habla nada menos de la indisciplina, que se pone frente al Gobierno. ¡Qué estúpidos son los marxistas!

La misma radio Barcelona, dice que en Vasconia, cuando era aún republicana, no faltó nunca el pan blanco, y que ahora cuando lo hay cuesta 1'95 pesetas el kilo. ¡Lo qué se reírán los vascos!

También nos achaca un desfallo de sesenta millones de pesetas cometido por dos personas. Quizá esté yo entre ellos, aunque no me nombra.

Y añade que estos sesenta millones fueron enviados al extranjero en espera de nuestra huida.

Es decir, que se dedican a achacarnos a nosotros lo que ellos han hecho.

Refiriéndose luego el general a la dimisión del Gobierno francés, dice que Francia se muestra propicia a volver por su reputación de cabeza de civilización y progreso. Lebrun demostró una ecuanimidad extraordinaria y es de suponer que sepa defender a los diputados del patriotismo para impedir el comunismo salvaje importado de Moscú.

Termina el general Queipo de Llano su charla, diciendo que el parte oficial nada tiene de particular, tan sólo que en el frente

de Granada se han rectificado nuestras posiciones a vanguardia, y en los demás frentes no hay novedades.

NOTICIAS

La Comisión gestora provincial prorrogó hasta el día 20 de febrero próximo el período de cobranza voluntaria del impuesto de cédulas personales en todos los Ayuntamientos de la provincia...

Se dirigió una circular a los presidentes de las Audiencias Territoriales sobre la asistencia a su juzgado de los jueces de primera instancia que prestan servicios jurídico-militares.

En el lugar de La Graña, del valle de Gestoso, en Ferrol, se encontraban dos niños de cinco años de edad, pastoreando ganado. De repente se vieron acometidos por unos lobos.

Uno de los niños llamado Antonio fué arrebatado por un lobo que lo llevó a gran distancia.

El lobo tenía entre las garras el cuerpo de la infeliz criatura. Al ver a los hombres, la fiera abandonó su presa.

Don Pedro Campos, concesionario de la línea de automóviles de Pontevedra a Lalín, Empresa La Estradense, ha cedido a beneficio del Estado la cantidad de 2.067 pesetas a que asciende parte de sus cargos por pasajes facilitados a individuos del Ejército.

Ha muerto en el Manicomio de Conjo, Francisco Abril, de 38 años, soltero, natural de Mondariz.

Ha quedado constituido el Ayuntamiento de Cuntis en la forma siguiente:

Alcalde, D. Serafín Castro Meago; primer teniente alcaide, don Ramiro Caero Fuentes; segundo teniente alcaide, D. Antonio García de la Fuente; síndico, D. Paulino Lago Roig; gestores, don Jesús Ameijeiras Ameijeiras, don José Rodríguez López, D. Manuel Follete Carballo, D. José Torres Torres, D. José Casal Villar.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta ciudad a nuestro es-

Principal

MAÑANA MARTES

La espléndida y emocionante super-producción de «Artistas Unidos»

SECRETOS

Romanticismo y acción en un film sorprendente, con

Marie Pickford y Leslie Howard

Doña Josefa Oro Frías

FALLECIÓ EN LA MAÑANA DE HOY Confortada con todos los auxilios espirituales

R. I. P.

Sus hermanos, sobrina Remedios Oro Frías y demás parientes

Ruegan a sus amistades la asistencia al funeral de entierro que se celebrará mañana día 17, en la iglesia conventual de San Francisco, a las once, y seguidamente a la conducción del cadáver al Cementerio General; por lo que anticipan gracias.

Casa mortuoria: Rúa Traviesa, 14.

Santiago, 17 de enero de 1938.

timado amigo el maestro de la escuela de Gondomar e inspirado poeta D. Victoriano Taibo García, quien fué destinado a prestar sus servicios en Valladolid.

Hállase totalmente repuesto de la indisposición que le aquejó los pasados días, el competente maestro peluquero D. Leonardo Cerqueiro Pensado.

Dispúsose que a partir del 1 de febrero se trasladase a los jueves el día del Plato Unico.

El Centro Compostelano, de Vigo, reeligió presidente a don Maximino Fernández Domínguez.

Al vecino del lugar de Santa Lucía, Antonio Parga Vieites, se le extravió en la tarde de ayer una pareja de bueyes.

En la Sala de Actos del cuartel de Infantería del regimiento de Zamora de Coruña, convertido en Sala de Justicia, se celebraron cinco Consejos de guerra, para ver y fallar causas, por delito de rebelión militar.

Entre ellas figuraba un sumario procedente de Santiago, contra el paisano de esta ciudad, Cándido Sánchez Rodríguez, de oficio herrero.

Y otro, también de Santiago, contra el paisano, vecino de Arzúa, Clemente Rey Núñez, acusado del delito de denuncia falsa.

De Coruña, contra Luis Ardao López, natural de Capela, acusado de rebelión militar.

Este último procesado, fué el que en el año 1934, cometió un atraco a mano armada en Ateijo, en la persona de una tabernera y la hija de ésta de 12 años, que a consecuencia de las heridas recibidas fallecieron en la Coruña.

Por esto fué condenado el Luis Ardao a sufrir cadena perpetua en el penal del Dueso, de donde fué libertado por los rojo-separatistas, cuando el Movimiento.

Los rojo separatistas, dado el buen comportamiento que tuvo el encartado, en el frente de batalla de Asturias, le propusieron para el empleo de teniente, y al derrumbarse el frente Norte, se escapó infiltrándose nuevamente en Galicia, andando oculto por los montes, hasta que se le logró capturar en un monte do Monfero.

Ayer tarde acaeció un accidente lamentable en el lugar de Castro de Elviña (Coruña).

En la ausencia momentánea de sus padres el niño Tomás Méndez, jugando en el domicilio, tuvo la mala ocurrencia de colocar un columpio con una cuerda, que sujetaba entre una puerta.

Como la cuerda era un tanto corta y quedaba alto el columpio, se subió a un banco para sentarse sobre la soga, resbalando del asiento y cayendo con tan mala suerte que quedó sujeto por el cuello en la cuerda, ahorcándose.

Al regresar sus padres a la vivienda se encontraron con la desagradable sorpresa de ver a su hijo muerto.

A los gritos dados por éstos, debido al espanto y dolor que les produjo la desgracia, acudieron los vecinos, que presenciaron una escena desgarradora.

A los alcaldes se dirigió una circular sobre declaración de utilidades del personal de los Ayuntamientos.

Hicieron hoy en el Registro Civil las inscripciones naticiales de Concepción Fernández Cres-

po, Isabel Domínguez Noya, José Pazos Montoiro y María Luisa Rivas Franco.

Victima de rápida e inesperada enfermedad falleció, de trece años, en esta ciudad, Carlos Togores Paramés, nieto de nuestro distinguido amigo el jefe superior de administración civil, D. Domingo Paramés.

El extinto era aventajado alumno de nuestro Instituto y muy querido, por su aplicación, de los profesores y de sus compañeros.

En la parroquia de Santa María Salomé celebróse esta mañana el funeral de entierro, acto al que asistieron numerosas personas, lo mismo que a la conducción del cadáver, verificada a continuación.

Presidía el Clero el párroco Sr. Brey Guerra.

Formaban el duelo el canónigo M. I. Sr. D. Claudio García, el presidente de la Audiencia, don José Vieites, el abogado D. Antonio Togores y el jefe de Negociado de la Facultad de Medicina, D. Daniel García Barros, sirviendo representaciones de todas las clases sociales y de los Ayuntamientos de Brion y Ames.

Descanase en paz el finado y a sus abuelos, hermanos y demás familiares acompañamos en el sentimiento.

Contrajeron matrimonio en esta ciudad, Rafael Cebreiro So-moza con Elvira Crespo Pérez.

Falleció en Puente Pedriña don Juan Cepeda Rubial, que gozaba en aquel lugar de muchas simpatías, razón por la cual fué su muerte sentidísima.

A sus hermanos y demás familiares acompañamos en la pena.

La Comandancia Militar advierte a los vecinos de las calles que abajo se mencionan, que no hayan sido citados para concurrir a las obras que se efectúan en el Aeropuerto Compostela, en calidad de prestación personal obligatoria, que el día 19 del corriente mes pasará un guardia municipal a su domicilio a cobrarle el recibo correspondiente al citado mes de enero.

Las calles son las siguientes: Calle Nueva, Rapa da Foila, Tras del Pilar, Carrera del Conde, Calle del General Pardiñas y Doctor Maximino Teijeiro.

Ha fallecido en esta población D.ª Josefa Oro Frías, que contaba 78 años de edad, soltera.

A sus hermanos, sobrina y demás familia damos el pésame.

EN LA IGLESIA CONVENTUAL DE SAN FRANCISCO

Por los camaradas caídos

Bien, admirablemente bien hace la Falange las cosas. Sencillamente, naturalmente, sin fatigosos preparativos de antemano. Porque eso fué el acto de hoy: una Misa rezada que dió la sensación de las solemnidades conmovedoras y magníficas a cuantos hemos tenido la devoción de oír y aplicar en sufragio de los camaradas de la 2.ª Bandera de Falange Española, caídos por Dios y por la Patria en los frentes de combate.

La humildad y la modestia franciscanas en todos los detalles y pormenores. En el altar mayor, abarcándolo todo, colocada en alto la gloriosa e invocable bandera de Falange. Frente a dicho altar, a derecha e izquierda, respectivamente, la gloriosísima y siempre vencedora bandera de España y la de Falange. Sobre el túmulo de proporciones justas y exactas, los bellísimos e históricos colores del auténtico pabellón español, que fué y sigue siendo voz de los siglos en todos los mundos. En ambas extremidades del sutergerente catafalco las Flechas y el Yugo de la Falange Inmortal.

Dijo la Misa un Rvdo. P. Franciscano, cuyo nombre no nos ha sido posible anotar. En el presbiterio, presidiendo el duelo, estaban las autoridades civiles y militares, representantes de la Iglesia, la Universidad y los Jefes de la Falange Española Tradicionalista y de las Jons.

Numerosas niñas del Colegio de Nuestra Señora de los Remedios (Huérfanas), con sus celosas

e ilustradas profesoras al frente, acudieron a la iglesia conventual de San Francisco, honrando así la memoria de los camaradas caídos y rogando a Dios por sus almas.

Enorme concurrencia. Qué importante los claros que vanamente intenta dejar sin cubrir la deliberada ausencia de los rezagados en respirar en el ambiente de la Nueva España?

¡Saludo a Franco! ¡Arriba España!

ULTIMAS NOTICIAS

La crisis francesa

Coaliciones de los partidos obreros Salamanca.—L'Humanité de París publica unos comentarios acerca de la solución de la crisis y dice que ésta está coaccionada por los partidos obreros, que han enviado a los encargados de formar Gobierno documentos con amenazas de huelgas y de violencias si no entran únicamente elementos de extrema izquierda.

Blum, fracasa

Ante esta actitud, León Blum fracasó en sus gestiones y así lo hizo saber al Presidente de la República, quien inmediatamente se puso al habla con otros prohombres políticos para encargarse la formación del nuevo Gabinete.

Dura crítica

Le Figaro critica duramente la gestión de Blum en el anterior Gobierno dominado por los socialistas.

Record de quiebras

Termina diciendo que el primer Gobierno de Blum batió el record de quiebras.

León Blum, declina

A últimas horas de la tarde de ayer el Sr. Blum se trasladó a la residencia presidencial declinando el cargo que había recibido de formar Gobierno.

Son llamados Herriot y Chauteau

En vista del fracaso de León Blum de llegar a la formación de un Gobierno de las características del anterior, el Presidente de la República llamó a los señores Herriot y Chauteau, con objeto de que entre los dos hagan las gestiones necesarias para la solución de la crisis.

Se niega a seguir

El Sr. Chauteau sostuvo su primitiva negativa de continuar gestionando la formación de un Gobierno en el cual tendrían que quedar descartados los comunistas, con quienes se considera incompatible.

Visitas

En vista de ello el Sr. Herriot comenzó las visitas a los prohombres de los distintos partidos, pero se desconfía de que pueda llevar su encargo a feliz término.

En Berlín

El éxito de un empréstito Salamanca.—Dicen de Berlín que el éxito del empréstito superó en mucho a la cantidad que se solicitaba, habiéndose suscripto más de mil millones de marcos.

Prorrateo

En vista de este resultado es seguro que se tendrá que efectuar un prorrateo entre los suscriptores, a base de un tanto por ciento de las utilidades impuestas.

Mejoras en los ferrocarriles

El Ideal Gallego y en su número de ayer domingo publica un interesante artículo sobre las importantes reformas que en fecha próxima habrán de implantarse en los servicios de ferrocarriles de nuestra región.

Se trata de establecer un servicio de trenes voladores Diessen con motores de 730 H. P. con los cuales podrá hacerse el recorrido entre Madrid y Coruña o Vigo en menos de 12 horas.

No es nueva para nosotros esta noticia, pues tanto de ella como de otras importantes mejoras que habrán de introducirse en los servicios tales como el establecimiento de coches auto-motores entre Santiago y Vigo, con lo que el recorrido podrá hacerse en menos de dos horas, así como el procurar la rápida terminación del ferrocarril Zamora Coruña de capital interés para Santiago, son cosas que desde que se hizo cargo de la Jefatura Superior de Ferrocarriles nuestro buen amigo el culto e inteligente Teniente Coronel de Ingenieros D. José María Rivero de Aguilar puso en ello todo su interés.

El plan de que nos ocupamos pendiente en estos momentos solamente de la aprobación del Jefe del Gobierno de Burgos no comprende solamente nuestra región, puesto que otros servicios iguales habrán de establecerse en las líneas de Asturias y Hendaia.

A este distinguido santiagués, alma y vida del proyecto de que nos ocupamos y al que hace pocos días sus compañeros de arma rindieron en Valladolid un justo homenaje de sincero afecto y cariño, felicitamos sinceramente y al mismo tiempo nos felicitamos nosotros al contar en aquel alto puesto con persona como Rivero de Aguilar el que con su cariño a su pueblo natal sin duda no olvidará nuestros intereses.

SEGUNDO ANIVERSARIO DE

Don Manuel Fernández López Secretario del Banco de España falleció el día 18 de enero de 1936.

Las Misas que se celebrarán en la capilla del Pilar, el martes día 18, en el altar de San José, así como un novenario de Misas que comenzará el mismo día, a las ocho y media, en la iglesia de Salomé en el altar mayor, serán aplicadas en sufragio de su alma.

La familia agradecerá la asistencia a alguna de dichas Misas. Santiago 17 de enero de 1938.

Suscripción pro Aeropuerto

Suma anterior, ptas. 471.136'45

Importe venta de leñas durante noviembre, 20 pesetas

Importe venta de carbonilla durante noviembre 67'50

Sres. D.:

Enrique Antoli, bonificación del 10 por 100 sobre su factura, 5'40 pesetas

Manuel González, 5 por 100 idem, idem, 40

Edelmiro Vázquez, 10 por 100 idem, idem, 71'51

Sres. Torres y Sáez, 1'30 por 100 idem, idem, 0'63

Manuel Vilas Vázquez, 10 por 100 idem, idem, 126'86

Marcelino Núñez, 20 por 100 idem, idem, 55'25

Luis Villegas, 20 por 100, idem, 7

Urbano Anido, 10 por 100 idem, idem, 17

Sres. Sánchez y Seoane, 20 por 100 idem, idem, 29'65

Imprenta Paredes, 10 por 100 idem, idem, 19'30

H. Encinas Hernández, 10 por 100 idem, idem, 16'85

Sra. Viuda de José Harguindey, 20 por 100 idem, idem, 62'50

Diego Bernal, 10 por 100 idem, idem, 14'35

Sres. Hijos de Constantino Villaverde Otero, 10 por 100 idem, idem, 249

Sres. Hijos de C. V. Otero, 10 por 100 idem, idem, 42'55

Sres. Suárez y C.ª, S. A., 10 por 100 idem, idem, 195'15

Sres. V. Suárez y C.ª, S. L., 10 por 100 idem, idem, 574

La Comercial, 10 por 100 idem, idem, 10'20

Eduardo Paz, 10 por 100 idem, idem, 22

Juan Franco, 10 por 100 idem, idem, 23'55

Pedro Losa Bondad, condonación de su factura 31-10-37, 23'25

«El Eco Franciscano», bonificación del 10 por 100 sobre su factura, 12'65

Silvestre Almeida, 10 por 100 idem, idem, 10'25

Concepción Campos Puente, 10 por 100 idem, idem, 1'50

Manuel Fernández Nogueira, 10 por 100 idem, idem, 27'75

Manuel Rodríguez Iglesias, 10 por 100 idem, idem, 44'90

Miguel González, 15 por 100 idem, idem, 35

Ramón Ara Pardo, 40

Julio Bruzos, 10 por 100 idem, idem, 102

Donativo anónimo importe de una comida, 21'45

Suma y sigue. Ptas. 473.125'45

Capitol

MAÑANA MARTES

A las 5 1/4, 7 1/4 y 10 1/2

Presenta la bellísima película de complejo argumento que da como resultado hora y media de grato entretenimiento

De Eva para acá

EN ESPAÑOL

CON

George O'Brien y Mary Brian

¡Un éxito franco!

¡Una maravilla del cine!

Sillón: 0'50

Butaca: 0'30

SALON TEATRO

PRESENTA MAÑANA

KATE DE NAGY

y LUCIEN BAROUX

en

NOCHE DE MAYO

Butaca

5 1/4

0'40

7 1/4

0'50

Advertisement for Juan Cepeda Rubial, including a cross symbol, name, date of death, and details of funeral services.

Advertisement for 'ATENCION!' featuring a movie theater and ultra-economic prices.